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“机关指导帮建越来越讲质效，不

再一味图快了。”近日，第 74 集团军某

旅作战支援营防化连指导员许勇勇告

诉笔者。

机关帮建基层反应快速本是一件

好事。比如年初，许勇勇所在连队排

查发现部分消防设施需要修缮，便向

机关反映。没想到第二天相关业务科

室就安排人员进行维修，并对超过使

用期限的消防器材进行了更换。

但有时一味图快而忽略工作质效

的抓建，却会让基层官兵感到苦恼。

前段时间，机关在检查各哨位夜

间执勤情况时，发现防化连派驻弹药

库执勤的哨兵，存在器材携带不齐全、

交接枪支弹药不规范等问题。旅领导

在了解相关情况后比较重视，在交班

会上指定宣传科进行挂钩帮带，督导

问题整改。

“ 你 放 心 大 胆 地 指 导 ，我 们 一 定

全 力 支 持 。”得 知 机 关 人 员 到 连 队 帮

带的消息，作战支援营教导员陈臣和

许 指 导 员 便 第 一 时 间 与 宣 传 科 干 事

吴亚一进行了沟通。

为了尽快帮连队完成整改，在接

下来的两天时间内，吴亚一紧锣密鼓

地集中开展工作：让出现问题的哨兵

在连队军人大会上作检查；召开支委

会深入分析、研究问题原因，并组织专

题教育；组织班排讨论，通过拉单列表

总结出问题清单，让全连官兵一一对

照检查；再由连队形成此次问题整改

情况的总结报告……

就在他们准备快速为这次问题整

改画上句号的时候，防化连的其他日

常工作却“报了警”。因为被过于密集

的问题整改工作牵扯了大量精力，该

连 当 周 的 训 练 考 核 未 能 按 质 按 量 落

实，装备整治保养也未能达到要求，被

相关部门点了名。吴亚一和许勇勇也

因此被领导批评：“吴干事，你是去帮

带整改问题，怎么老问题没解决好，还

产生了新问题呢？”“许指导员，这样下

去，你们连要注意了……”

出现问题后，两个人连忙冷静下

来，对当前的情况进行了一番仔细分

析：在问题整改推进过程中，他们没有

做好统筹，片面为求快速解决问题而

忽略了其他工作开展，才造成了“按下

葫芦浮起瓢”的局面。

找准问题所在后，两人对新老问

题进行了全面分析，重新梳理当前连

队需要推进的工作：结合本周训练安

排，对上周漏考课目进行重点补考，车

炮场日把上周没来得及组织的保养工

作纳入本周保养计划……经过调整，

问题得到了有效解决，防化连的工作

训练也很快回归正轨。

顺利完成任务后，吴亚一将问题

整 改 情 况 报 告 和 个 人 反 思 带 回 了 机

关。在交流讨论中，该旅领导发现，这

次指导帮带过程暴露出的问题并非个

例，一些机关部门也不同程度存在类

似情况——有的开展工作只盯着自己

的“一亩三分地”，不注重从总体上进

行统筹；有的干工作虽然“快马加鞭”，

但不够扎实深入，存在“雨过地皮湿”

的现象。如果不及时进行纠治，容易

出现老问题没解决好，新问题又产生

的现象。

经过研究，他们决定今后利用交

班 会 、教 育 等 时 机 ，由 旅 领 导 和 业 务

能 手 就“ 如 何 帮 带 基 层 ”等 专 题 开 展

授 课 ，让 机 关 人 员 在 工 作 中 做 到 快

速 与 高 效 的 统 一 ，实 现 对 基 层 的 有

效 指 导 帮 带 。 此 外 ，他 们 还 进 一 步

加 强 机 关 和 基 层 的 沟 通 ，将 指 导 帮

带 基 层 情 况 作 为 机 关 干 部 年 终 考 评

的重要依据。

一次机关干部培训后，吴亚一深

有感触地说：“基层帮建工作非一日之

功，只求高速不求质效容易成为‘表面

文章’，这次经历既是给我的提醒，也

是日后开展工作的宝贵经验。”

问题整改，怎能一味图快？
■王 涵

在 问 题 整 改 时 片 面 求 快 不 顾 统

筹，不仅老问题未妥善解决，还产生了

更多的新问题，这段经历引人深思。

工作实践中，个别单位或多或少

存在类似情况：有的任务周期长达数

月，但有时刚部署下去，个别部门就要

求下面上报推进成效；有的贯彻落实

上级会议精神的通知刚下发，紧接着

就要求报送落实情况；也有的新战法

新训法刚开始推广运用，就被要求进

行战斗力增长评估，甚至形成整套经

验……凡此种种，都是为了片面追求

速度而不顾实际质效的表现。

若 仅 为 追 求 快 速 完 成 而 不 顾 效

果 和 质 量 ，不 仅 无 法 达 到 预 期 目 的 ，

反 而 可 能 助 长 形 式 主 义 和 敷 衍 了 事

等 风 气 。 正 如 在 射 击 中 ，从 瞄 准 、击

发 到 命 中 目 标 ，需 要 一 个 酝 酿 校 准

的 时 间 过 程 ，目 标 越 远 需 要 的 时 间

越 多 。 其 实 干 工 作 也 同 样 如 此 ，落

实 要 求 与 产 生 实 效 之 间 同 样 需 要 一

个 扎 实 推 进 的 时 间 过 程 ，不 可 能 刚

立“竿”就见“影”。

无论是抓训练搞教育，还是抓战

备搞建设，都应该尊重事物发展的客

观规律。俗话说，欲速则不达。一味

求快的结果可能就是高速低效甚至高

速无效。在这个过程中，难免会因考

虑问题不全面不细致造成疏漏，或是

急于求成而脱离实际，导致形式主义

的滋生。

干 好 工 作 既 要 有 雷 厉 风 行 的 工

作 态 度 ，更 要 有 蹄 疾 步 稳 的 工 作 作

风 ；既 要 避 免 急 于 求 成 ，也 要 避 免 拖

沓 浪 费 。 要 兼 顾 速 度 和 质 效 ，找 到

两 者 之 间 的 平 衡 点 ，在 保 证 质 量 的

情 况 下 尽 可 能 用 最 短 时 间 完 成 ，如

此 才 能 让 工 作 快 速 推 进 落 地 开 花 。

此 外 ，无 论 是 基 层 官 兵 还 是 机 关 人

员 ，都 应 该 摆 正 心 态 ，对 工 作 的 开 展

进 行 合 理 科 学 分 析 评 估 ，进 而 推 动

落 实 。 同 时 ，也 都 需 要 多 一 些 耐 心

和 责 任 心 ，机 关 积 极 帮 带 指 导 ，基 层

积 极 配 合 执 行 ，共 同 促 进 工 作 圆 满

完成。

蹄疾步稳干事业
■王梦圆 周圣勇

前段时间，我察觉排里几名新同

志一反往日的生龙活虎，有些没精打

采。在进行 400 米障碍训练时，平时

训练认真的新兵熊凯达不仅频频出现

失误还险些受伤。当天下午，我便找

新兵们谈心，终于找到了问题症结。

前一周，连队组织 3 公里武装越

野考核，熊凯达获得了第一名。他满

心期待着点名时可以得到我的表扬。

然 而 ， 我 只 表 扬 了 他 的 车 长 徐 文 豪

“抓训练有成效”，再加上后来徐文豪

也没对他提出表扬，这令小熊感到有

些失落。

有新兵也表示，我每次都注重表扬

老兵，对新兵的表现显得不太在意。其

实，他们内心都希望在努力拼搏尤其是

取得优异成绩后收获表扬。

新兵们的心里话让我陷入了深深思

考。几个月前我刚刚任职时，一位老排

长曾专门提醒我说，要多表扬老兵，让

老兵感到“存在感”，然后让他们去引领

新兵。我虚心采纳。自那以后，无论是

谁取得成绩，我都只注重表扬老兵。我

感到新兵取得好成绩，主要是班长骨干

会带兵的结果。

和新兵谈心过后，我又与骨干们

进行沟通，提醒他们工作训练中要注

意多鼓励新兵，没想到有人却说：“新

兵要戒骄戒躁，难道取得一点进步就

要捧着他们吗？”

听了这些我很纠结。新兵们普遍

干劲足，成长进步快，陆续取得了不

错的成绩，无视他们的进步会伤他们

的心，而个别老兵似乎很介意新兵的

“风头”高过自己。我试图通过老兵引

领新兵的效果并没有达到预期。

带着这份纠结，我敲开了指导员

的门。听完我的苦恼，指导员说：“对

于过来人的经验办法，我们要辩证地

看、辩证地用。他山之石虽可攻玉，

但也可能会因地因时因事因人而失去

作用。在日常管理中，对待战士，是论

资排辈还是全凭表现和实力说话？老

兵要尊重，新兵要关爱，但表扬的目的

在于鼓励表现突出的战士继续努力，激

励其他战士迎头赶上。前面带兵人的

经验可以借鉴，但作为一名排长，我想

你更应该有自己的独立思考和行动。”

与 指 导 员 沟 通 过 后 ， 经 过 思 索 ，

我心中的疑惑渐渐消散了，也逐渐有

了清晰想法：无论是新兵还是老兵，

都要凭实力和表现说话，谁表现好就

表 扬 谁 ， 资 历 老 并 不 理 所 应 当 被 表

扬。在今后的工作、生活、训练、学

习中，我要努力营造积极向上的比学

赶帮超氛围，促进排里新兵老兵共同

进步。

他山之石，要有选择地用
■第 83 集团军某旅坦克三连排长 石良玉

党史学习教育开展以来，部队各级

积极贯彻关于“我为群众办实事”实践

活动要求，制订“办实事清单”，为官兵

办实事、解难题。

行动有了，实效如何？走访火箭军

某基地所属旅团，记者听到这样一件耐

人寻味的事。

前不久，某旅要求机关各部门根据

官兵实际需求，列出为基层办实事的阶

段 性 计 划 。 几 天 后 ，当 方 案 摆 到 案 头

时，该旅政委却皱起眉头：一共汇总上

来 10 类 40 余件实事，但其中既包含了

“抓好官兵心理疏导”等本应落实的经

常性工作，也包含了“军史长廊改建”等

马上就要办的重点工作。

“如此‘一把抓’，说明我们没有把

‘办实事’的要求理解透！”交班会上，旅

领导带领大家再次认真研究，引导大家

认识到办实事的重点在于为基层排忧

解难，解基层之所急、办官兵之所不能，

否则这份清单就只是“堆盆景”。

几经调研梳理，“为育才中心配发 3

类育才设备”“协调 5 名家属随军就业”

等 9 件官兵关注的内容被列入了为基层

办实事计划。在这期间还出现了一个

小插曲：在整理清单内容时，有人建议

干脆再找一项内容凑成 10 件实事，看起

来好一些。但旅领导当场驳回：“别在

数字上费心思、打转转，多在‘实’字上

下功夫、用力气。”

前期，该基地向所属旅团下发了一

份本年度为官兵办实事措施，并附有一

份《以好的作风办好实事》的通知。

翻开这些文件，记者发现，无论是

“加大值班点位配套设施建设”这样事

关训练资源筹备的大事，还是“完善基

层单位住宿条件”这样涉及官兵生活的

细节，他们都安排了具体部门负责，并

规定了完成时限。基地一名领导告诉

记者，这样做是为了更好落实党史学习

教育要求，体现“真情实意、符合实际、

脚踏实地、讲求实效”的态度和作风。

以往，一些单位会采取机关干部下

基层蹲点指导、与官兵面对面摸清实情

等办法。这样做可以深入了解基层情

况，但也容易存在一些问题：个别领导或

机关干部在与官兵相处，“看到”“听到”

“问到”时都很受触动，可回到机关后因

业务繁忙等原因，这些触动就被抛之脑

后了。这次活动中，该基地着力对此类

问题进行纠治，把“让基层认可”“让官兵

感动”作为衡量工作的重要标尺。

在该旅采访时，适逢官兵正在进行野

外驻训。营院内一些沿墙而放的纸箱吸

引了记者的注意。留守的运输营房科助

理员杜岩告诉记者：“这些都是根据‘班

排宿舍安装空调计划’所采购的空调。”

这项计划是该旅确定的为基层办

的实事之一，也是官兵们呼声很高的一

件事。杜岩说，旅领导反复强调要抓紧

推 进 计 划 落 实 ，无 论 后 续 任 务 情 况 如

何，都要在规定时限内完成。“答应官兵

的事就要竭力完成，将心比心，才能赢

得官兵真心。”

据了解，该基地下一步将结合下连

当兵、蹲点调研等时机，对“我为群众办

实事”实践活动进行回头看，严防出现

纸面工程、半截子工程。

火箭军某基地推动党史学习教育走深走实系列报道之四——

9件实事列入解难计划
■李正基 本报记者 邓东睿 通讯员 孙天硕

记者探营

营连日志

“鱼香肉丝”……前不久，东部战区

空军雷达某旅某站操纵班班长周游拿

笔在食堂的“点菜板”上，写下了班里战

士最近想吃到的菜。

“ 自 从 有 了‘ 点 菜 板 ’，战 士 们 更

爱 吃 食 堂 的 饭 菜 了 。”该 站 指 导 员 王

佳 林 说 ，以 前 每 到 饭 点 ，常 有 个 别 战

士到食堂看一看，然后就回宿舍吃泡

面零食。

看到这样的情景，王佳林心里很着

急，一方面食堂做的饭剩余会造成食物

浪费；另一方面，个别战士营养得不到

保证，也会影响身体健康。

“吃 得 好 才 能 干 得 好 。”经 调 研 了

解，是菜品不合胃口，导致一些战士对

食堂饭菜没有兴趣。于是，连队对炊事

员提出了更高要求。“菜品都是按照食

谱做的，我们已经尽最大的努力去改善

口味了。”炊事班班长周龙感到有些无

从下手。

为了找到原因和解决办法，王佳林

在全站范围内进行了一次问卷调查。

他强调可以不记名但一定要写真话。

调研显示，问题出在菜单上。可现

行菜单也是在征求官兵意见的基础上

制订的，大家怎么会不喜欢呢？

王 佳 林 找 来 官 兵 代 表 了 解 情

况 。“ 菜 谱 一 个 月 更 新 一 次 ，频 率 较

慢，很难体现战士的即时需求。”这让

王 佳 林 豁 然 开 朗 ，“ 我 们 既 要 保 证 菜

品营养健康，还应该尽量满足大家需

要 ，保 证 菜 谱‘ 新 鲜 ’，让 伙 食 发 挥 好

‘半个指导员’的作用，让大家吃出战

斗力。”

“我们可以参考饭店的点菜办法，

官兵想吃啥就写在‘点菜板’上，我们尽

量满足。”讨论中，周游提出建议，“我们

站班级少，基本可以满足每个班每天点

一个菜的需求。”

经 过 讨 论 ，他 们 决 定 在 食 堂 设 置

“点菜板”，各班班长前一天征求官兵意

见，每天每个班可以提供一个想吃的菜

品。在保证能满足营养需求的基础上，

炊事班按照“点菜板”的实际需求制作

菜品。

“点菜板”出现之后，官兵都能按时

就餐，饭菜也常常被一扫而光。对此，

周班长也很欣喜：“炊事班再也不用为

每天要准备什么菜品而发愁了。”让王

佳林感到更加欣慰的是，官兵们投身练

兵备战的状态越来越好了。

连队有了“点菜板”
■杨 科

5 月下旬，武警广西总队防城

港支队开展山地反恐演练，检验官

兵快速反应能力，为执行复杂艰巨

任务打下坚实基础。

图①：利用手势与队友沟通。

图②：穿越火障发起冲锋。

徐世立摄

冲 锋
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②②


